

## EL DÍA

Clamor en América Latina

## Amnistía, presentación de miles de desaparecidos y cese de represión

\*Así lo demandaron el Movimiento Mexicano por la Paz, la Coordinadora de Solidaridad Antiimperialista y familiares de presos políticos.— Que la OEA condene a las dictaduras.— Reagan, amenaza para la región

por Leonel URBANO

Un llamado a que la Asamblea General de la OEA analice por separado los informes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), a la presentación de los miles de desaparecidos en varios países del continente y a que se otorguen amnistías irrestrictas fue hecho por el Movimiento Mexicano por la Paz, el Antimperialismo y la Solidaridad entre los Pueblos (MOMPAS) y la Coordinadora de Solidaridad con las Luchas Antimperialistas (COSLA).

Un análisis detallado sobre las violaciones a los derechos humanos fue presentado a la prensa, del cual damos una síntesis.

**CHILE:** Hay más de 2 mil 800 detenidos-desaparecidos que el régimen se niega a presentar, funcionan desde 1973 campos de concentración y centros de torturas como el de Colonia "Dignidad". Continúan las persecuciones. Recientemente fue asesinada Yolanda Vega, de la agrupación de familiares de Concepción, el profesor Federico Álvarez Santibáñez, el estudiante de periodismo Eduardo Jara, los dirigentes políticos Osvaldo Flores, Rubén Orta y muchos más. Actúan con impunidad los grupos "paramilitares".

**URUGUAY.** Un preso político cada 400 habitantes, de los cuales muchos son verdaderos rehenes y las condiciones de detención son inhumanas, como lo denunció la Cruz Roja Internacional.

**ARGENTINA:** 30 mil desaparecidos y unos 6 mil presos reconocidos. El régimen intenta una "solución final" declarando "legalmente" muertos a los "ausentes para siempre", según cínicas palabras del presidente designado, general Roberto Viola. El gobierno militar intenta impedir la lectura del informe respectivo de la CIDH, para evitar tener que rendir cuentas al mundo.

**BRASIL:** Con la impuesta Ley de Extranjeros, miles de refugiados paraguayos, uruguayos, argentinos, chilenos y bolivianos corren el peligro de la deportación, que ya ha comenzado.

**COLOMBIA:** El gobierno intenta imponer una "amnistía" parcial y chantajeada y no acepta la propuesta de los diputados liberales de amnistía total e irrestricta presentada por los diputados liberales Bossa López y Ortiz Vidales. Más de mil 200 presos políticos sufren condiciones degradantes.

**GUATEMALA:** El salvajismo represivo ha llegado a tal punto que no hay presos políticos. Todos los detenidos son asesinados, cuya cifra, desde la intervención norteamericana en 1954, ha llegado a 80 mil víctimas.

**EL SALVADOR:** La Junta Militar-democrristiana practica el genocidio, como el caso de los bombardeos sobre la población civil en Morazán, el ametrallamiento de 300 refugiados en Río Sampul y los asesinatos de centenares de jóvenes.

Sobre la situación en Centroamérica y el peligro de

una intervención, se extendió el profesor José Luis Balcárcel, quien explicó que las versiones sobre supuestos campamentos guerrilleros en México, es una patraña de la dictadura de Lucas García, de Guatemala, alentada por el triunfo de Reagan. Balcárcel destacó que México es el único país del continente en que los "exiliados podemos sentirnos seguros, por su solidaridad".

Carlos Vanella, de Argentina señaló la posibilidad de que los regímenes del Cono Sur continúen la exportación del terrorismo del Estado. Con el antecedente de la infiltración en México de agentes del régimen de Videla en 1978 dijo que "confiamos que las autoridades mexicanas van a conjurar esa amenaza (de asesinar exiliados) como ya lo han hecho dignamente en otra oportunidad".

Los exponentes también se refirieron a las violaciones a los derechos humanos en Bolivia —cuyo régimen se niega a recibir a la CIDH— en Haití, Honduras y Paraguay. Destacaron la iniciativa de los gobiernos democráticos de Ecuador, Pa-

nama y Nicaragua de promover la lectura por separado de los informes de la CIDH y reclamaron de los regímenes democráticos que pidan investigaciones de dicha Comisión en los demás países.

De su lado, Bernardo Fonseca, del MOMPAS, adelantó la opinión de ese organismo adoptada el miércoles con respecto a los tiempos que crea en México y toda América Latina, el triunfo de Ronald Reagan en Estados Unidos, por las amenazas vertidas por éste.

Denunció la posibilidad de una intervención norteamericana más abierta y masiva en El Salvador y puso como ejemplo las recientes declaraciones del embajador de ese país en Honduras, al respecto.

El MOMPAS y la COSLA rindieron homenaje a los 3 periodistas fallecidos ayer, Genaro Carnero Checa, Rodolfo Puiggrós y Mario Zapata "luchadores populares, que por ser tales, dedicaron sus vidas al elevamiento de las condiciones humanas y sufrieron ellos mismos, la represión y persecución que hoy denunciamos".